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核心阅读

国际奥委会日前发布
《奥林匹克2020+5议程》，
围绕团结、数字化、可持
续、公信力以及经济与财
政韧性这五大方向提出改
革建议，以应对当前面临
的困难和挑战。随着新规
划路线图的发布，奥林匹
克运动也将迎来诸多改
变，其中不少将直接反映
在未来各种比赛的组织、
筹办和参与中。
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体育运动不仅可
以提高孩子的运动技
能，还能锻造他们强大
的内心

亲戚家的孩子正上小学，平时

的 娇 气 曾 让 家 长 很 头 疼 ：做 事 缺

乏 坚 持 到 底 的 耐 心 ，遇 到 困 难 就

打 退 堂 鼓 ……自从上个学期参加

了学校的乒乓球队，孩子发生了可

喜的变化：他的团队意识越来越强，

做事拖拖拉拉的毛病慢慢改正，平

时在学习中不服输的劲头 也 越 来

越足。

体育运动可以强身健体，更可

以 锤 炼 意 志 品 质 。 长 跑 等 耐 力 项

目强调坚持到底，不能半途而废；

球类项目需要耐心、细心和机智，

不 能 急 躁 冒 失……随着人们生活

条件越来越好，许多孩子需要面对

的困难和磨砺不多，生活独立性和

抗挫折能力、心理承受能力等锻炼

不足。而参加体育运动可以让青少

年不断克服身体素质限制、环境变

化和疲劳、紧张等各种困难，逐渐形

成自觉、果断、坚韧的意志品质，是

增强孩子体质和磨练意志品质的极

佳途径。

上海中学生黄俊凯，凭借刻苦

的训练和高超的技术，曾多次打破跳绳世界纪录。当

然，想要把看似简单的跳绳练到极致并一次又一次地

超越自我，背后是一双双磨坏的鞋子、一件件汗水打湿

的衣服、一张张踩坏的垫子……黄俊凯一般一周训练

3 次，每次两个小时。这让他养成了合理利用时间的

习 惯 ，在 学 习 中 遇 到 困 难 不 退 缩 ，成 绩 也 始 终 名 列

前茅。

体育运动不仅能提高孩子的运动技能，还能锻造

他们强大的内心。甘肃省西靖富民完全小学建成人工

草皮足球场并成立了足球队，球场上奔跑的快乐与进球

的喜悦激发了孩子们的运动兴趣，让他们变得更加乐观

向上。

意志坚强的人，能够战胜困难并在逆境中成长，在

坎坷中创造奇迹。体育的重点，既在“体”，更在“育”。

青少年可塑性强，在体育运动中培养造就的坚韧、自

信、勇敢、乐观精神，将成为他们一生的财富。
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本报北京 3 月 17 日电 （记者季芳）北京

时间 17 日凌晨，中国选手谷爱凌在 2021 年自

由式滑雪世锦赛再收获一枚奖牌，她在自由式

滑雪大跳台决赛中以 161.50 分的总分获得铜

牌，由此以 2 金 1 铜的成绩结束了自己的首次

世锦赛之旅。

赛后，谷爱凌在社交媒体用“梦想成真”来

形容自己这次的参赛经历。17 岁的谷爱凌此

次带伤出征在美国阿斯本举行的世锦赛。在

女子自由式滑雪 U 型场地和坡面障碍技巧项

目上，她获得了两枚金牌，成为首位在一届世

锦赛上同时获得这两个项目金牌的选手。

在大跳台项目预赛中，谷爱凌排名第六，

连续几日参赛，考验着她的体能及发挥的稳定

性。决赛首轮，谷爱凌出现了较大的失误，只

拿到 25 分，俄罗斯选手塔塔里娜以 93.00 分排

名第一。次轮，谷爱凌发挥不错，得到 87.25
分 ，第 三 轮 ，她 在 落 地 时 出 现 瑕 疵 ，获 得

74.25 分。

“赛前对自己的成绩没有太大期望。”谷爱

凌表示，不过她的表现还是超出了预期。这个

雪季，谷爱凌学了左右双空翻的新动作，比赛

开始前，她为自己设定的目标是在比赛中成功

尝试新动作。“我做到了！”在社交媒体上，谷爱

凌难掩兴奋之情。最终两轮最好成绩相加，她

以 161.50 分获得铜牌。

本届世锦赛后，谷爱凌将留在阿斯本，继

续参加接下来的世界杯分站赛。这个雪季结

束后，她将针对右手的伤情进行详细检查，并

进一步确定治疗方案。

完成首次世锦赛之旅

谷爱凌收获 2金 1铜
本报北京 3 月 17 日电 （记者李硕）当

地时间 16 日，WTA（国际女子职业网联）蒙

特雷网球赛在墨西哥蒙特雷展开女单首轮

争夺。中国球员郑赛赛以 6∶3、7∶5 战胜俄

罗斯球员格拉切娃。另一名中国球员朱琳

以 7∶5、7∶6（3）击败加拿大球员布沙尔，朱

琳与郑赛赛将在第二轮比赛中对垒。

郑 赛 赛 新 赛 季 在 单 打 赛 场 上 还 没 有

获 得 胜 利 ，来 到 蒙 特 雷 她 终 于 找 到 了 赢

球的感觉。首盘 6∶3 赢下后，郑赛赛在第二

盘 以 5∶1 领 先 的 情 况 下 被 对 手 追 到 5∶5，

好在她及时找回状态，最终以 7∶5 拿下第

二 盘 ，晋 级 第 二 轮 。“ 领 先 的 时 候 有 些 走

神，可能是因为前段时间比赛打得少。再

多 打 几 场 比 赛 ，长 时 间 的 专 注 力 就 会 回

来。”赛后郑赛赛对自己的发挥表示满意，

“能赢下比赛非常开心，打出了自己想打的

东西。”

朱琳在首轮比赛的对手是上周刚在瓜

达拉哈拉站获得亚军的布沙尔，此前两次交

手，朱琳都输给了对方。首盘比赛，朱琳一

度以 2∶5 落后，但她很快调整发球状态，稳

扎稳打，耐心十足，以 7∶5 赢下首盘。第二

盘两人的竞争更加胶着，朱琳挽救了 11 个

破发点中的 10 个，并在唯一拿到的一个破

发点上破发成功，顽强将比赛拖到抢七，并

在抢七局中以 7∶3 战胜对手，收获今年第三

场巡回赛正赛胜利。第二轮她将与郑赛赛

隔网相对，郑赛赛在此前双方的交手记录中

保持 4 战全胜。

蒙特雷女子网球赛

郑赛赛朱琳闯过首轮关

据新华社北京 3月 17日电 （记者吴俊宽、张悦姗）据

中国田径协会消息：为期两天的 2021 室内田径邀请赛（华

北赛区）17 日在济南开赛。世锦赛冠军巩立姣在女子铅球

比赛中轻松夺冠；在男子 800 米预赛中，小将刘德助发挥优

异，刷新全国室内纪录。

在上午进行的女子铅球比赛中，河北队的巩立姣第一

投就投出 19 米 05，确立领先优势。随后巩立姣又分别投出

19 米 12 和 19 米 16，并最终凭借最后一轮投出的 19 米 45 锁

定冠军。江苏队的高阳以 18 米 61 获得亚军，安徽队的姜月

以 17 米 59 位居第三。

在下午进行的男子 800 米预赛中，广西队的“00 后”小

将刘德助在预赛第一组中以 1 分 49 秒 55 的成绩率先撞线，

打破山西队选手李俊霖在 2019 年创造的 1 分 49 秒 62 的全

国室内纪录。李俊霖当日也以 1 分 52 秒 23 获得第四组第

一，晋级 18 日的决赛。

在当日进行的其他项目中，山东队选手丁邦超以 5 米

70 的成绩获得男子撑杆跳高冠军。江苏队的杨洋以 6 秒 77
赢得男子 60 米决赛。湖北队的邵雨琪获得女子跳高冠军，

成绩是 1 米 84。

室内田径邀请赛华北赛区揭幕

男子800米全国室内纪录被刷新

本报北京 3月 17日电 （刘硕阳、杨磊）明年 3 月 27 日，

世界田联半程马拉松锦标赛将在江苏扬州举行。17 日下

午，赛事主办方介绍了赛事的筹备情况。扬州市体育局局

长李桂山介绍，各项筹备工作有力推进，下一步将从赛事安

全、组织管理等方面继续发力。

在 2022 世界田联半程马拉松锦标赛倒计时一周年即

将到来之际，世界田联主席塞巴斯蒂安·科 17 日发来贺电：

“随着半程、全程马拉松的日益普及，中国已经成为路跑运

动的领先国家之一，相信 2022 年世界田联半程马拉松锦标

赛将成为一场精彩的路跑庆典。”

同日，中国田径协会还同扬州市人民政府签署了合作

协议，双方将围绕提升田径项目竞技综合实力、发展群众体

育、加速田径产业发展等方面展开合作。

扬州推进半程马拉松世锦赛筹备

据新华社惠灵顿 3月 17日电 第三十六届美洲杯帆船

赛 17 日在新西兰奥克兰的怀特玛塔港落下帷幕。经过 10
场比赛，新西兰酋长队以 7∶3 战胜挑战者意大利月神普拉

达倍耐力队，实现卫冕。

创立于 1851 年的美洲杯帆船赛每 4 年举办一次。本

届赛事从去年 12 月开始，共有 4 支队伍进行角逐。经历

了普拉达杯循环赛、决赛，意大利月神普拉达倍耐力队战

胜美国魔法队和英国英力士队，成为挑战者，挑战上届冠

军新西兰酋长队。两队从 3 月 6 日开始进行美洲杯决赛，

在经历了 3 天接连打平后，新西兰酋长队连赢 4 场，以 7∶3
赢下比赛。

美洲杯帆船赛新西兰酋长队卫冕

北 京 时 间 3 月 13 日 ，在 国 际 奥 委 会 第

137 次全会的最后一天，《奥林匹克 2020+5 议

程》正式发布。此前，全体国际奥委会委员用

了将近 6 个小时的时间对其中的建议逐条讨

论、修订，最终全票通过并发布。

确定未来五大发展方向

作为奥林匹克运动最新的战略规划路

线图，《奥林匹克 2020+5 议程》描绘了未来

5 年时间里的改革途径与目标。“作为奥林

匹 克 运 动 的 领 导 者 ，我 们 需 要 做 好 准 备 ，

为 了 更 好 地 塑 造 未 来 ，我 们 首 先 需 要 描 绘

好 体 育 世 界 的 愿 景 。”国 际 奥 委 会 主 席 巴

赫说。

国际奥委会介绍，通过广泛且扎实的调

查研究，最终确定团结、数字化、可持续、公信

力以及经济与财政韧性为新规划路线图的五

大发展方向。新议程中的 15 条建议均是围

绕以上五大发展方向而提出。

15 条建议侧重不同，其中包括强化奥运

会的独特性和普遍性；打造更具可持续性的

奥运会；加强运动员的权利和责任；持续吸引

顶尖运动员参与；继续强化体育世界的纯洁

性；提升并推广奥运会的资格赛；协调好体育

世界的竞技赛历；增加人们的数字化参与程

度；创新营收模式等。

其中，每一条建议都包含若干分项和小

项，指明了具体的工作任务与方向。例如在

第一条“强化奥运会的独特性和普遍性”建议

中，便包括保持并推广奥运会的普遍性；继续

推动奥运设项在保持平衡的同时更加贴近年

轻人、追求性别平等、创新、提升顶尖运动员

的参与程度；使用创新以及运动员为中心的

叙事方式播出奥运会，从而弘扬奥林匹克精

神等。

目的是更好地应对挑战

所有建议都经历了与会委员的充分讨

论 。 国 际 奥 委 会 委 员 拉 洛 维 奇 在 介 绍“ 持

续吸引顶尖运动员参与”这条建议时，强调

了 在 世 界 不 断 发 生 变 化 时 ，奥 运 会 同 职 业

体育联盟保持联系的重要性。国际冰球联

合会主席雷内·法瑟尔提出请求，希望各方

共同努力让世界上最好的冰球运动员出现

在 2022 年北京冬奥会的赛场上。“职业球员

是 否 参 与 ，对 未 来 的 冬 奥 会 来 说 非 常 重

要。”法瑟尔说，“我希望冰球比赛能够成为

冬奥会舞台上最重要的项目之一。”

3 月 10 日，国际奥委会第 137 次全会上

全票通过了《奥林匹克 2020 议程》的总结报

告 ，作 为 新 的 发 展 战 略 路 线 图 ，《奥 林 匹 克

2020+5 议程》便是《奥林匹克 2020 议程》的

发 展 与 延 伸 。“改 变 或 被 改 变 ”，这 句《奥 林

匹克 2020 议程》设立时的座右铭，至今仍能

激 励 着 奥 林 匹 克 大 家 庭 直 面 挑 战 ，不 断

向前。

即使是奥运会这类全球性的体育盛会，

若不主动求变也面临着与时代“脱节”的危

险。 2014 年，奥运申办负担沉重；兴奋剂丑

闻频传；电子游戏等则将青少年“夺走”，使

得奥运会对青少年的吸引力下降。在这样

的背景下，《奥林匹克 2020 议程》于 2014 年

年底“应运而生”，其中的 40 条建议以捍卫

奥林匹克价值、强化体育在社会中的作用为

主要诉求，对奥林匹克运动进行了大刀阔斧

的改革。随后几年，国际奥委会优化了奥运

会项目设置，增设了滑板、冲浪、霹雳舞等颇

受 年 轻 人 欢 迎 的 项 目 ，拉 近 与 年 轻 人 的 距

离。同时打造了奥林匹克频道，采用适应时

代 潮 流 的 多 种 媒 体 形 式 推 广 奥 林 匹 克 运

动。更为显著的改革是奥运会举办城市的

产生方式发生了变化，由投票竞选改为与所

有有意者谈话，并由专门设立的未来东道主

委员会推荐，激发了更多城市承办奥运会赛

事的兴趣。

推动体育扮演更重要角色

对体育世界来说，挑战只会变化，不会消

失。在如今这个诉求更加多元的世界如何保

持团结？各体育项目间愈发紧密的赛程该怎

样协调？如今，《奥林匹克 2020 议程》已经完

成使命，为了应对未来的挑战，奥林匹克运动

的“战略路线图”也需要更新。

随着《奥林匹克 2020+5 议程》的发布，奥

林匹克运动也将迎来诸多改变，其中不少将

直接反映在未来各种比赛的组织、筹办和参

与中。

“目前很多奥运会资格赛在推广、运行等

方面都与奥运会存在着差距。”国际奥委会副

主席约翰·科茨在介绍提升并推广奥运会资

格赛这条建议时指出，“该建议的目的便是做

出改变，作为奥运会整体推广的一部分，让所

有参加资格赛的运动员感受到他们参与的同

样是奥运之旅。”

推广奥运资格赛也是 15 条建议中颇受

欢迎的一项，因为这项建议能够切实提升主

办方、赞助商、运动员等各方的获得感。国

际奥委会在介绍该建议提出背景时表示，目

前全世界的奥运会资格赛数量众多，但其中

少 有 赛 事 能 够 与 奥 运 会 建 立 有 效 的 联 系 。

在大部分赛事中，也难以见到奥运会及奥组

委的标识。因此，为了更好搭建奥运会与资

格赛之间的桥梁，国际奥委会计划将奥运标

识的使用方式变得更加灵活，同时支持运动

员 通 过 数 字 媒 体 讲 述 自 己 的 资 格 赛 参 赛

历程。

在巴黎奥运会周期，国际奥委会将优化

资格赛赛事体系，创办涵盖多个大项的综合

性奥运资格赛赛事，例如拳击等格斗类项目，

以及滑板、霹雳舞等可在城市街头开展的项

目，均可尝试举办综合性的资格赛。

与资格赛的建议类似，其余 14 条建议也

针对当前挑战提出了解决思路。“将挑战转化

为机会，体育和奥林匹克精神的价值能够扮

演重要的角色。”巴赫说。未来的奥林匹克运

动将呈现怎样的面貌，值得期待。

发布新的规划路线图，针对五大方向提出15条建议

国际奥委会再次求变
本报记者 刘硕阳

3 月 16 日，在浙江省温岭市高桥小学，学生和家长一起体验趣味游戏。当日，该小学举办了一场以春播、农耕为主题的趣味运

动会，学生和家长在一个个游戏中体验劳动的艰辛，享受运动的快乐。

徐伟杰摄（影像中国）
趣味运动会


